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在打字的同時，雖然已經離交換回來有一學期之久，但在南京的點點滴滴彷彿仍

在眼前，翻起往日的照片時，那些曾經依舊歷歷在目。 

 

回想起大一入學時學校所舉辦的新生入門活動，當時的我們被要求在自己的卡片

上寫下大學四年內想完成的目標，還記得我毫不猶豫就寫下了想出去交換。一年

過後，在偶然的一次統計課上，聽了學長姐們的分享，自此便走上了這條驚奇之

旅；老實說一開始我並不認為能順利到南大交換，但依舊盡可能的準備，聽到自

己能到南大交換時，是很感謝老師給我這個機會的。 

 

其實當認知到即將去交換時，內心是很激動、很興奮的，懷抱些憧憬卻也同時對

未來的不確定感到有些不安；但在準備交換資料的同時，我便告訴自己一定要把

握這個機會跨出舒適圈，世界很大有很多我不知道的事，很多厲害的人，很多超

乎想像的風情，因此我很清楚我是認真想去交換的。 

 

還記得當我一個人帶著行李，在午夜時分告別送我到車站的媽媽後，獨自走向候

車亭等待北上搭機時的心情，特別五味雜陳，那是離開舒適圈、離開家的心情，

卻也是成長的開始。老實說對於到達南京後的一切我並不太陌生，畢竟也往來中

國好幾次了，大家也都說著聽得懂的語言，但面對從沒嘗試過的事，從沒到過的

地方，多少還是會感到一點恐懼。不過不久後，在南大學伴的幫助下和慢慢認識

了其他交換生後，一切就開始上了軌道，漸漸適應了當地的生活。 

 

待了一段時間後發現，去一個地方旅行和在一個地方生活是完全不一樣的，在一

個地方生活能夠更細膩地去體會當地的生活，把自己變成一個南大人、生活在南

京，這與我在東海是截然不同的；其他像是行動支付的普及、食物的重口味、聊

天的話題也都很不一樣，我在這之中去觀察、去感受他們如何過生活，我想這樣

能使我可以用更寬廣的角度去思考事情，不管是一個問題、一個困難、一個誤會。 

 

去一趟「旅行」，最重要的除了身邊的風景還有人，在南大我認識了各式各樣來

自四面八方的人，有來自全台灣各個大學的交換生，有在當地就讀的台灣本科生，

也有本來就生活在中國的南大人；他們有著不一樣的背景、不一樣的個性，但都

有值得我學習的長處。認識了他們算是真正的打開我的眼界，記得很深刻的幾句

話是：「我的同學只有最普通的留在台大。」「當初我覺得清大、交大很普通，又

只有上南大，才來唸的。」我想人外有人、天外有天就是這樣吧，其實並非完全

沒想到有落差，但在現實當頭棒喝後，才覺悟到我們的差距大到近乎遙不可及。 



 

這樣的衝擊並非只有一次，我有幸在商務溝通的課程中加入算是他們班的菁英組

別，在一次次的討論與製作報告中，我感受到天與地的差別，他們的思維模式、

討論態度和方式、製作報告的細膩度，幾乎無可挑剔，更不用說每個人的英文能

力和對於本科所學的知識全都吸收了解。在每一次的討論中，我所想到的和想不

到的他們幾乎都會提及，還會以各式各樣的方式去完善報告、搜尋資料用數據說

服人；我想要做一個報告東海學生也會做，但是不同的在於我在東海並不知道要

做什麼？怎麼做？另外對於報告的重視程度也相差甚遠，我們的一個期末報告，

在兩周內便約出來討論 5次，並且沒人缺席，大家都全力以赴去思考要如何使它

更完整。而在閒聊間我問道：「為什麼你們這麼努力念書阿？」「因為只有念書才

能翻身，才有更好的生活。」聽了其實覺得蠻悲哀的，卻也感觸很多，悲哀的是

體制已經醜陋到學生必須把檯面上的成績弄的光鮮亮麗，這樣的學生才算是一個

好學生，有感觸的是雖然這是個可怕的事實，但他們依舊為了他們的未來拚了命

的向前衝，與此同時我們在東海可能停滯不前，也不知道如何、往哪裡向前走。 

 

撇開課業不談，中國很大，世界很大，去交換的期間我當然也去了很多地方，我

想一次充實的交換，除了在學校學習、向同學看齊，去不同的城市看看世界也是

很重要的，如果我沒去過北京，我永遠不曉得別人口中的故宮多麼壯觀，沒去過

西安，永遠不會了解秦始皇建造的兵馬俑多麼驚人，沒去過上海，永遠不知道一

個結合民國和西洋風味的城市有多麼現代與繁華。 

 

在南大交換的尾聲，我們等到了 2020年的第一場雪，對於來自台灣的南方孩子

來說，這一場雪下得很感動，還記得當時我們又叫又跳的跑到馬路上跳舞、慶祝，

心中滿溢著喜悅、彼此喝采。回顧這一次交換，如果問我後悔嗎？答案肯定是不

後悔；問我重新選擇會再去嗎？答案也肯定是會的，因為這次的交換讓我收穫滿

滿，有很多人生的第一次，也很充實。回到台灣後，我想我也更清楚自己需要再

更努力去追尋夢想、目標，對於未來有任何機會也更勇於去嘗試，最後再次謝謝

老師提供這項交換機會，讓我去學習、成長，感謝這一切！ 


